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ART ET CULTURE AU COLLÈGE avec le Conseil Général de la Côte-d’Or



Le projet culturel
Regarder autour de soi, rencontrer les principaux acteurs de l’activité économique dominante du territoire, mesurer 
l’enracinement de l’élevage dans l’épaisseur du terreau patrimonial local... voici résumé en quelques mots le travail de 
toute une année consciencieusement mené par les élèves de deux classes de 4e du collège Docteur Kuhn de Vitteaux 
sous la conduite avertie et artistique de la photographe Claire Jachymiak dans le cadre de ce projet soutenu par 
le Conseil Général.

Au sein des paysages de l’Auxois, riche terre d’élevage au relief ondulant parsemé de bosquets et de vastes  prairies 
où paissent chevaux, vaches et moutons, ils sont partis en chasse photographique, prêts à observer les hommes au 
travail dans leurs tâches quotidiennes.

ou spontanés, en utilisant les appareils plus simples du collège pour des approches complémentaires des exploita-
tions agricoles et de leur environnement, ils ont conservé cette trace d’un instant précis, irrémédiablement disparu, 
ce « ça a été » auquel le philosophe Roland Barthes comparait la photographie, immense palimpseste de la mé-
moire collective.

Voir ce territoire de la Côte-d’Or à travers l’objectif n’a pas été leur seule préoccupation. Portés par le reportage pho-
tographique des réalités qu’ils découvraient, ils ont dialogué avec les exploitants rencontrés pour approfondir leurs 
connaissances et les restituer mieux encore dans leurs clichés. Un remerciement en quelque sorte à ces professionnels, 
souvent parents d’élèves, qui les ont si bien accueillis et instruits. Un encouragement pour le Conseil Général et cette 
action « La Côte-d’Or vue par les collégiens » qui cherche à offrir à ceux-ci quelque enseignement utile pour leur 
avenir et celui du département.

Inspiré des dix-huit impressions sur bâche exposées à Vitteaux à l’été 2014, ce livret constitue une restitution destinée 
à témoigner de ce remarquable travail.

     
         

François SAUVADET
Ancien ministre
Député de la Côte-d’Or
Président du Conseil Général
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- Quel est l’intérêt de ce projet ?

De voir notre environnement d’une autre façon.
Découvrir le fonctionnement d’une exploitation agricole.
Découvrir le métier de photographe.
Apprendre autrement qu’assis dans une salle de classe.

- Qu’est-ce qui vous a plu ?

Prendre des photos.
Communiquer avec les exploitants.
« Traduire » en photographies leurs propos.
Chacun a son point de vue, variable selon la personnalité.

- Qu’en avez-vous retiré ?

J’ai appris à faire des photos correctement.

J’ai aujourd’hui une meilleure vision du métier d’agriculteur.

L’Auxois agricole, terre d’élevage



La photographe
Claire Jachymiak fait ses débuts en photographie à New-York en 1993 et suit un cours au Centre International de 
la Photographie (ICP) avant d’intégrer l’École Supérieure des Arts Appliqués Dupérré à Paris de 1994 à 1999. 
Elle y obtient les diplômes de BTS Art textile et Impression et de DMA option tissage. À l’issue de ses études, elle ex-
plore notamment le procédé de l’émulsion photosensible dans le cadre d’une activité de photographie plasticienne.

Elle s’installe en 2007 comme photographe indépendante et répond à des commandes institutionnelles, corporate 
et pour la presse (Libération, Le Monde, La Vie...). Aujourd’hui, elle est également photographe pour l’agence Toma 
à Paris et la région Bourgogne.

Elle réalise de nombreux reportages dans les industries de l’Auxois, entre autres celles de Metal’Valley (Valinox Nu-

l’Etablissement Industriel d’Equipement (SNCF) et à la Société Industrielle de Lacanche dans le cadre d’une cam-
pagne photo intitulée « L’Homme et l’industrie », lancée par le Pays de l’Auxois Morvan. Elle réalise un long repor-
tage pour RTE (Réseaux de transport d’électricité) dans le cadre de la modernisation du réseau haute et très haute 
tension en Bourgogne et de la création du poste électrique de Darcey.

Elle développe parallèlement de nombreux projets personnels : « Les Invisibles », reportage réalisé à Bourgogne 
-

ronnementale ; « L’Orchestre à l’école » réalisé au sein de l’école Joliot Curie à Montbard, zone d’éducation prioritaire ; 

d’une famille turque installée en milieu rural et dont le thème principal est celui de l’exil.

L’Homme, ses activités et ses gestes constituent principalement la source de son inspiration.

Claire JACHYMIAK
Photographe indépendante

Vitteaux et ses environs
Le rôle de l’Ecole est d’accompagner chaque élève dans sa construction individuelle pour lui donner les moyens de 
réussir, d’élever son niveau de connaissances et de culture. 

Avec le soutien du Conseil Général de la Cote-d’Or, en lien direct avec les objectifs du volet culturel du projet d’éta-
blissement, les élèves de quatrième du Collège Dr Kuhn se sont impliqués dans un projet qui les a menés de la classe 
aux exploitations agricoles à la recherche d’images inédites sur le thème de « l’Auxois Agricole, terre d’élevage ».

Ce travail mené en collaboration avec la photographe Claire Jachymiak et des  enseignants de l’établissement leur a 
permis bien sûr de s’initier à l’art et à la technique de la photographie, mais aussi de porter un regard neuf et surtout 
différent sur la richesse du patrimoine qui les entoure.

Les exploitants les ont accueillis, ont joué le jeu. Ils ont su montrer leurs animaux, expliquer leur travail aux élèves, leur 

Présentée, entre autres, à leurs camarades, l’exposition qui en a résulté témoigne d’une année de rencontres et 
d’échanges entre des hommes et des femmes qui font vivre l’Auxois et des élèves qui parcouraient ces paysages au 
quotidien sans souvent même y prêter attention.

Un grand merci à toutes celles et tous ceux qui se sont engagés dans ce projet, lui  permettant de vivre et de renforcer 
les apprentissages culturels et citoyens des collégiens.

         

Isabelle OTTONE
Principale du collège
Docteur Kuhn de Vitteaux



Vesvres
chez M. et Mme Mazoiller, 
éleveurs de charolais.



Les photos macro sont intéressantes.
On voit le monde d’un oeil plus petit
et on découvre  la netteté des choses.

- Combien avez-vous de vaches ? 
- 400 au total.



Cessey-lès-Vitteaux
éleveurs de charolais.



- Combien de veaux naissent par an ? 
- Environ 90 veaux.

- Qu’est-ce qui vous a poussé à devenir agriculteur ? 
- Le plaisir. Un métier très dur mais du plaisir,
c’est une vocation.



Posanges
chez M. et Mme Dupaquier, 
éleveurs de charolais, de chevaux de trait et de moutons.



- Que mangent les chevaux de trait ? 
- De l’herbe, du foin et du grain.

- Combien de temps vivent les chevaux ? 
- Entre 25 et 30 ans.



Les Granges-de-Vesvres
chez M. et Mme Dupaquier, 
éleveurs de charolais, de chevaux de trait et de moutons.



- Que donnez-vous à manger aux vaches l’hiver ? 
- De l’herbe, des céréales, de l’ensilage, du foin 
et de l’orge minérale.

- A qui appartenait la ferme avant vous ? 
- A mon père, j’avais alors 7 ans.



Marcilly-Dracy
éleveurs de culards et de salers.



On peut prendre une photo nette devant 

un élément.

- Qu’est-ce qu’un culard ?
- Un culard pésente une hypertrophie musculaire de l’arrière-train,
ils naissent tous par césarienne.



Villy-en-Auxois
chez M. Lachot, 
éleveur de vaches laitières en AOC Epoisses.



- A quoi sert le lait ?
- A fabriquer de l’Epoisses. 
On ajoute au lait du sel et de la presure.

- Combien de litres de lait peut donner une vache par jour ?
- De 20 à 25 litres en moyenne, parfois 45 litres !



Bornay-Bas
chez M. Desjobert et Mme Gierke, 
éleveurs de moutons en agriculture biologique.



Je trouve cela intéressant de faire découvrir 
les fermes de l’Auxois. Etre proche des animaux,
des agriculteurs et les prendre en photo.
Cela nous apprend comment les animaux naissent,
vivent, pourquoi et comment.

- Combien de fois tondez-vous les moutons par an ?
- Une fois par an avant de les rentrer.



Villeberny
chez M. et Mme Gentil, 
éleveurs de chèvres en agriculture biologique.



Sur place, j’avais plein d’idées de photos,
c’était agréable !

On a goûté le fromage de chèvre, c’était bon !



Le making-of au polaroïd



Que soient ici remerciées toutes les personnes 
qui ont accueilli ce projet :

les exploitants 

M. et Mme Mazoiller à Vesvres

M. et Mme Dupaquier à Posanges
M. et Mme Dupaquier aux Granges-de-Vesvres

M. Lachot à Villy-en-Auxois
M. Desjobert et Mme Gierke à Bornay-Bas
M. et Mme Gentil à Villeberny

les enseignants du collège Docteur Kuhn de Vitteaux 

Pierre Straumann, professeur d’arts plastiques
François Peigneaux, professeur de technologie
Daniel Janichon, professeur documentaliste

ainsi que

M. le Maire de Vitteaux Bernard Paut
Mme Catherine Landel




